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107 年行政院人事主管會報紀錄 

壹、時間：107年 7月 30日(星期一)下午 1時 30分 

貳、地點：海軍艦隊指揮部政教樓禮堂 

叁、主持人：施人事長能傑 

肆、人事長致詞：(略) 

伍、提案討論： 

一、現有「人事管理員」職務，在未來農業部所屬四級機關(構)

因業務需要，確有設置人事室之必要，以維持組設之衡平。 

決議：有關「人事管理員」之職稱用語似與現代人力資源

管理理念未合部分，請綜合規劃處於嗣後銓敘部檢

討人事管理條例時提出修正意見。 

二、公務人員考詴錄取人員訓練辦法第 32條第 4項建議修正為

「具擬任職務法定任用資格，經銓敘部銓敘審定者，或具

低一等級以上考詴資格並經銓敘審定合格實授者，免經實

習階段直接進入詴辦階段」。 

決議：本案涉及「公務人員考詴錄取人員訓練辦法」修正，

請培訓考用處函轉公務人員保障暨培訓委員會研

處。 

三、建議增加撫育多名子女父母育嬰留職停薪之時限，將性別

工作平等法第 16條第 1項後段規定修正為「同時撫育子女

二人以上者，其育嬰留職停薪期間不予合併計算」。 

決議：本案涉及性別工作平等法之修正，請培訓考用處函

轉勞動部研處。 

四、建議有關各國中小學校進用鐘點代課教師、教學支援工作

人員、社團及補救教學教師，其月領薪資未達基本工資數

額者免計入身心障礙者權益保障法員工總人數之計算。 
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決議：本案請培訓考用處蒐集綜整相關機關意見，再就實

際情形建議勞動部研處。 

五、建請將「直系血親、配偶或子女患有重大傷病」列入國旅

卡補助額度屬自行運用額度條件之一。 

決議：目前本總處已蒐集有關國旅卡自行運用額度之相關

建議，並規劃邀集相關機關共同研商。在「行政院與

所屬中央及地方各機關公務人員休假改進措施」尚未

修正前，請各機關依該措施第 3點規定報請各主管機

關核定後實施。 

六、建議修正公務人員請假規則及教師請假規則，增列各項流

產情形之陪產假。 

決議：本案涉及「公務人員請假規則」及「教師請假規則」

修正，請培訓考用處函轉主管機關銓敘部及教育部

研處。 

七、建議考詴錄取人員訓練期滿，派代任用後，其當年度及次

年度休假，比照侍親、育嬰留職停薪人員，按前一在職年

度實際任職月數比例核給。 

決議：本案涉及銓敘部 103 年 9 月 1 日部法二字第

1033865849 號函釋規定，請培訓考用處函轉銓敘部

研處。 

八、建請公務人員退休撫卹基金管理委員會開放「退撫基金新

制繳費及退休年資查詢作業」系統查詢功能。 

決議：本案涉及公務人員退撫基金繳納系統查詢權限之開

放，請給與福利處函轉公務人員退休撫卹基金管理

委員會研處。 
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九、建立人事業務資源共享機制(平臺)。 

決議：有關建立「人事檔案資源共享平臺」部分，請各機

關多加運用現有「人事業務知識分享平臺」；至建立

「員工協助方案全國性資源地圖」部分，請綜合規

劃處蒐集各主管機關特約機構資料並提供各機關參

考。 

陸、臨時動議： 

  基隆市政府人事處提案「建請人事總處函請銓敘部簡化有關

修正縣(市)政府及所屬一級機關副局(處)長及相當科長層級

主管職務列等之職務歸系調整及任審作業程序」。 

  決議：請基隆市政府人事處將書面意見提供本總處，俾函轉

銓敘部研處(會後經基隆市政府人事處提供意見如附

件 1)。 

柒、人事長總結：詳如附件 2 

捌、散會：下午 3時 45分。 
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題 目 說                          明 

建請銓敘部簡

化縣(市)政府

及所屬一級機

關副局(處)長

及相當科長層

級主管職務列

等調整之職務

歸系及任審作

業程序 

  有關考試院會議通過於本(107)年 7 月 16 日調整縣(市)政

府及所屬一級機關副局(處)長及相當科長層級主管之職務列

等，係屬通案性且僅修正有關職稱之官等職等，其機關名稱、

職稱、職系、職務編號及所在單位等均未變更，基於簡化職務

歸系調整作業，建請循往例以官等職等異動表方式列冊送銓敘

部，由該部批次調整該等職務歸系資料(按民國 84年 1月 28日

各機關科員、辦事員等職務列等調整，及 85 年 1 月 29 日各鄉

鎮市區公所課長、秘書等職務列等調整即以上開方式辦理)。 

  又前揭副局(處)長於原職升任不同官等須改派並辦理擬任

人員送審外，有關相當科長層級主管之職務列等調整，因係由

「薦任第八職等」調整為「薦任第八職等至第九職等」，同屬

薦任官等，其列等如業經銓敘部調整後，若現職人員符合相關

考績法令規定，以原職務於同官等內因年終考績升任高一職等

者，為期簡化任審作業程序，建請由該部逕以電腦主動篩選後

函送各機關，如有漏列人員，再由機關報送；或由各機關以簡

易送審動態報送清冊(公務人員動態登記清冊)辦理渠等人員原

職考績升等銓敘審定即可。 

備註：請簡要說明提案內容。 

附件 1 
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107 年行政院人事主管會報人事長總結紀錄 

很高興這 2 天有機會跟大家在高雄做一些意見交換，之後我

們規劃了瞭解國家重要國防建設的參訪行程。今天我們也藉著這

個機會歡送高雄市政府人事處葉處長瑞與榮陞公務人員保障暨培

訓委員會副主任委員職務，8 月 1 號才讓他上任，目的就是要讓他

今天能參加這次的人事主管會報，真的很謝謝他的付出。 

壹、新任人事主管介紹 

慣例上我都會介紹今年所有異動的主管，從今年 1 月開始美

惠接任原能會人事室主任；弘君接任僑委會人事室主任；祿青接

任新竹市議會人事室主任；美秀接任花蓮市議會人事室主任；素

卿接任新北市政府人事處處長；文淵接任外交部人事處處長；清

煌接任基隆市議會人事室主任；博仁接任海委會人事處處長；悅

茵接任故宮人事室主任；振南接任嘉義縣議會人事室主任；殷明

接任屏東縣政府人事處處長；臺南市政府人事處處長德蘭因為議

會召開定期會趕不過來；杰男接任雲林縣政府人事處處長；本賢

接任屏東縣議會人事室主任；還有最近新派的明忠接任高雄市政

府人事處處長。總處當然也有一些異動，新任的黃主任秘書新雛。

以上就是我們這個大家庭最近的異動。 

貳、年金改革後的工作重點 

今天教育部焜元處長打電話給我，說另有要公無法參加。教

育部人事處跟所有地方政府人事處、教育局人事室在教育人員退

休案重審階段，真的是非常辛苦。這次能把年金改革的任務順利

附件 2 
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完成，真的是非常感謝大家的努力，也請各位主管回去轉達我對

負責同仁的感謝之意。 

今天想跟大家稍微說一下，年改以後我們可能可以做哪些事

情。年金改革之後，對於已經退休的人員，大多是從財務面的角

度進行討論。而現在我們應著重在對現職人員，未來我們可以做

哪些事情？一個是要讓現職人員瞭解我們的法律怎麼改變、權利

事項如何改變、年資可不可以採計，或是如果選擇退休，退休以

後如果到私校或廣義的公部門服務基本工資內容怎麼計算、可不

可以去哪裡兼職、如果做了另外一項工作會怎麼影響本來的退休

金等問題。在學校比較特別，大學老師會經常問這些問題，所以

我上次在教育部的人事主管會報特別請教育部人事處做 Q&A。對

於所有符合退休條件的人員，我都建議我們應該主動服務，讓他

在決定是否退休的時候，不僅只是上網試算他的退休金資料，還

要讓他知道他本來有哪些選項，那些選項在新的退休法實施後是

否還在。這個在學校裡是影響最大的，因為通常學校老師退休後

會去兼職，所以我建議大家要務實地去做好這個事情。退休法最

大的特點是每一條都有好幾項，條文文字又比較長與一般人事法

規不太一樣，所以要麻煩大家多多注意。如果銓敘部也能做一個

清楚的 Q&A 提供給我們第一線服務的同仁，這是件很棒的事情。 

在年金改革過後，現職人員心裡有各式各樣的感受，今天我

跟大家宣導比較大的面向，銓敘部最近針對「公務人員請假規則」

有一些修正研議，規劃給予現職人員更多假的彈性使用，這也是
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一種做法。譬如我們在待遇方面，雖然我們今年已經調了 3%，調

整待遇會影響到未來的退休金，但有沒有可能設計一個更進步的

方式處理整體待遇制度？現在越來越多議題都涉及少子化，希望

未來能在工作和家庭間能夠建立一個更好的平衡，這涉及很多人

事政策的議題，譬如涉及彈性工時要不要更擴大，除了育嬰留職

停薪以外還有沒有其他方式等等。我比較不喜歡用工作和家庭衡

平，應該是工作和個人衡平，因為家庭假定是結婚的人，事實上

不管有沒有結婚，都應該在工作和個人生活取得衡平，而這之間

是有一些議題應該要處理的，譬如目前正在研議修正的「公務員

服務法」。也就是說在年金改革之後，我們要如何更合理地、更務

實地對我們現職的公務同仁建立更積極的人事管理制度，而這也

是我所期望的，政府機關的工作職場會是一個幸福的工作職場。

這個幸福的工作職場到底有哪些議題可以做一些討論，大家可以

想想有哪些部分是可行的方式，我們可以不斷地交換意見。我覺

得我最大的角色是把大家覺得可行方式，一方面跟銓敘部、保訓

會做溝通，當然也可以跟院裡面做溝通，這些是我覺得比較有意

義的事情。 

叁、職場評價及人事滿意度調查的後續運用 

最後一件事情，今年是第二次辦理職場評價及人事滿意度調

查，今年鎖定的是去年沒有做的機關，想想看任何一個主管機關

經過這兩年，已經擁有每位同仁對他職場的評價意見與觀點，以

及對我們人事同仁服務的看法。我希望大家今年完成這個資料收
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集後，明年大家可以花點心思，好好努力分析自己的資料，從那

裡面去瞭解服務機關的工作狀況、工作指派、各式各樣的事情讓

同仁感受是什麼。我覺得認真地去分析這些資料之後，至少可以

跟機關好好談談到底可以在哪些方面多提供些協助。做了兩年之

後，大概已涵蓋各級政府機關，我希望透過這個方式去瞭解，因

為裡面有很多議題與如何打造建立一個更健康、更友善，或者是

更功績導向的職場息息相關。今年還是要拜託大家，我一直相信

只要填答率夠高，那個資料就一定有意義，所以務必請大家努力

讓填答率能夠至少超過一半以上。想想看，如果一個機關有七十

幾份問卷都有類似的回答，它一定是反應某些事情，特別是有些

個別問題如果都讓大家不太滿意，這時候我們可以怎麼做、做哪

些事情，就是我們可以努力的。最後還是要拜託大家好好完成這

件事情。 

肆、結語 

今天我們的會議因為時間的關係在這做一個結束，後面還有

參訪活動，謝謝大家。 

 


